
DADINA
Darmstadt-Dieburger
Nahverkehrsorganisation

E rgeb n isniedersch rift

(w5./vr.)

über die Sitzung der Verbandsversammlung
d e r Da rmstadt-D ieb u rge r Na hve rke h rso rg a n isati o n

am Dienstag, 12.07.2022,17:00 Uhr bis 17:36 Uhr,
Kreista gss itzu n gssaa l,

Kreishaus Darmstadt, Jägertorstraße 207, 64289 Darmstadt

Tagesordnung

TOP Betreff

Öffentlicher Teil

1 Mittei I u ngen des Verbandsversamml u ngsvorsitzenden
Vorlage: 1601 -2022lDDN

2 Anträge und Anfragen (Sachstand)
Vorlage. 1 602-2022lD D N

3 Bericht des Vorstandsvorsitzenden
Vorlage : 1 603-2022/D DN

4 Prüfung Jahresabschluss 2020
Vorlage : I 593-2022/D DN

5 Digitaler Versand an Gremien
Vorlage : 1 592-2022IDDN

6 Antrag der Fraktion Klimaliste-WGD zu Fahrplanänderungen während Bau-
zuständen Darmstadt-Mitte
Vorlage: 1 604-2022/D DN

7 Antrag der Klimaliste-WGD zu Erkenntnisse mit dem Neun-Euro-Ticket
Vorlage : 1 607 -2022lDD N

8 Anfrage der Fraktion Klimaliste-WGD zur Fahrpreisentwicklung
Vorlage : 1 608-2022/D DN

I Anfrage der Fraktion Klimaliste-WGD zu WLAN Vias Rail Züge
Vorlage: I 606-2022/D DN
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Anwesende

Vorsitzender der Verba ndsversamml u ng

Alexander Ludwig

Mitglieder

Dr. Albrecht Achilles

Andreas Ewald

Gerald Frank

Peter Franz

Frederik Jobst

Joachim Knoke

Jörg Lautenschläger Vorsitzen der Städte- u. Gemeindebeirat

Martin Möllmann

Falk Neumann

Maximilian Schimmel

Claudia Schlipf-Traup

Stefan ie Scholz-Wil lenbockel

Uwe Schuchmann Vorsitzender Fah rgastbei rat

Tobias Träxler

PaulWandrey

stv. Mitglieder

Markus Crößmann

Elisabeth Decker

Anne Marquardt

Vorstand

Dr.-lng. Wolfgang Gehrke

Stadtrat Michael Kolmer

Stefan Opitz

Dagmar Wucherpfennig
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Anwesende

Venvaltung

Matthias Altenhein Geschäftsführer DADI NA

Katja Reißer Geschäftsführeri n DADI NA

Doris Weiland Stadt Darmstadt

Anja Crößmann-Scharf Konzernsteuerung Ladadi

Abwesende

stv. Vorsitzende/r

Bernd Rohrmann Stv. Vorsitzender Fah rgastbei rat
entschuldiqt

Vorstand

Tim Huß entschuldigt

Lutz Köhler Erster Kreisbeigeordneter
entschuldiqt

Verwaltung

llona Jäger entschuldigt

Mitglieder

Maria Stockhaus entschuldigt
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Protokoll
des öffentlichen Teils

Beschluss zu TOP {,
Vorlage-Nr

Verfasser:

Az./Antrag:

Betreff:

Beschluss:

1601-2022/DDN

Der Verbandsversammlungsvorsitzende Alexander Ludwig begrüßt die Damen und
Herren der Verbandsversammlung, die Mitglieder des Vorstandes sowie die Vertreter der
Presse. Er begrüßt insbesondere auch Frau Katja Reißer, die seit dem 01 .07.2022 die
Geschäftsführung der DADINA verstärkt. Er stellt fest:

1. Die Einladung mit Beratungsunterlagen erfolgte am 29.06.2022 und damit fristge-
recht.

2. Auf die heutige Sitzung wurde mit Bekanntmachung vom Montag, den 04.07.2022
im Darmstädter Echo hingewiesen. Die Vertreter der Presse sind eingeladen.

3. Die Verbandsversammlung ist beschlussfähig.
4. Einwände gegen die Ergebnisniederschrift der W4.A/1. Sitzung wurden nicht erho-

ben.
5. Die Tagesordnung wird wie folgt beraten:

TAGESORDNUNG

1. Mitteilungen des Verbandsversammlungsvorsitzenden
2. Anträge und Anfragen (Sachstand)
3. Bericht des Vorstandsvorsitzenden
4. Prüfung Jahresabschluss 2020
5. Digitaler Versand an Gremien
6. Antrag der Fraktion Klimaliste-WGD zu Fahrplanänderungen während Bauzustän-

den in Darmstadt-Mitte.
7. Antrag der Fraktion Klimaliste-WGD zu Erkenntnisse mit dem Neun-Euro-Ticket
8. Anfrage der Fraktion Klimaliste-WGD zur Fahrpreisentwicklung in der DADINA
9. Anfrage der Fraktion Klimaliste-WcD zu WLAN in Vias Rail GmbH Zügen

In der Aussprache:

Die neue DADINA-Geschäftsführerin Katja Reißer stellt sich dem Gremium vor. Vorsit-
zender Ludwig führt aus, dass für den vorgelegten Dringlichkeitsantrag der Klimaliste ei-
ne 2/3-Mehrheit notwendig ist, wenn die Tagesordnung entsprechend enrueitert werden
soll. W-Vertr. Neumann begründet die Dringlichkeit. Bei der anschließenden Abstim-
mung wird die Dringlichkeit mit 16 Nein und einer Ja-Stimme abgelehnt.

Mittei I u ng en des Verbandsversam m I u n gsvo rs itzende n

Kenntnis genommen
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Vorlage-Nr

Verfasser:

Az./Antrag:

Betreff:

Beschluss:

1602-2022/DDN

Anträge und Anfragen (Sachstand)

Kenntnis genommen

ln der Aussprache:

W-Vertr. Crößmann hält die Beantwortung durch den RMV (4_Vl_13) für nicht ausrei-
chend und bittet die DADINA, dort nochmal nachzuhaken.
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Beschluss zu TOP 3.
Vorlage-Nr

Verfasser:

Az./Antrag:

Betreff:

Beschluss:

1603-2022/DDN

Bericht des Vorstandsvorsitzenden

Kenntnis genommen

ln der Aussprache

Die Tischvorlage zum Aufstellungsbeschluss für den Jahresabschluss 2021 wird an das
Gremium verteilt und zur Kenntnis genommen. Vorstandsvorsitzender Kolmer berichtet
vom Beschluss des Vorstandes, wegen der ungewissen Kosten und dem abnehmenden
lnteresse für 2023 keine Fahrplanhefte mehr herzustellen. FBR-Vorsitzender Schuch-
mann schlägt vor, im lnternet auch eine Gesamtdatei aller Linien zum Herunterladen be-
reitzustellen. Dies sichert Vorstandsvorsitzender Kolmer zu. W-Vertr.in Schlipf-Traup
fragt nach, wie mit älteren Personen ohne lnternetanschluss umgegangen werden soll.
Geschäftsführer Altenhein sagt, dass es z.B. Ausdruckmöglichkeiten in der RMV-
Mobil itätszentrale geben wi rd.

1. Quartalsbericht 112022

Als Anlage ist der Quartalsbericht 112022 beigefügt.

2. 9-Euro-Ticket
Seit dem 1 .6.2022 gilt das 9-Euro-Ticket bundesweit. Am 21. bzw. 23.5.2022 ist der
Vorverkauf gestartet. Die Nachfrage ist groß, auch in der Mobilitätszentrale am
Hauptbahnhof. Die Einnahmenverluste gegenüber dem Stand von 2019 (plus Dy-
namisierung) werden vom Bund zusammen mit den Corona-bedingten Einnahmen-
verlusten ausgeglichen, hierzu gehören auch die Vertriebskosten. Für durch das 9-
Euro-Ticket verursachte Mehrbestellungen gibt es keine feste Finanzierungszusage
des Bundes. Beim RMV hat die DADINA eine stärkere Behängung der Odenwald-
bahn am Wochenende angeregt, die auch umgesetzt wurde. Voraussichtlich im Juli
wird die Erstattungsplattform für die sog. Barzahler eingerichtet, von denen keine
Vertriebsdaten bekannt si nd.

3. Neues Mitglied Fahrgastbeirat
Arman Busch ist wegen seiner Tätigkeit bei der DADINA aus dem Fahrgastbeirat
ausgeschieden. Als Nachrücker wurde von der Liste der lnteressenten Frieder
Kaufmann aus Roßdorf ausgelost. Als Anlage ist die aktualisierte Besetzungsliste
des Fahrgastbei rates beigefügt.
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4. 25 Jahre DADINA
Am 3.6.2022 fand die Feier der DADINA zum 2S-jährigen Jubiläum im Restaurant
Roeders in Darmstadt statt, es waren ca. 70 Gäste gekommen. Der Vorstand war
mit dem Verlauf der Feier sehr zufrieden. Die Jubiläumsbroschüre wurde fertig ge-
stellt und u. a. an der Feier verteilt. Für den 23.7.2022 wird ein Familienfest auf dem
Vorplatz des Darmstädter Hauptbahnhofs organisiert. Hierfür sind einige Attraktio-
nen beim RMV bestellt. Es werden auch Fahrten mit einer historischen Straßen-
bahn angeboten, deren Teilnehmer sich vorher bei der DADINA anmelden müssen.

5. Erweiterung der DAD|NA-Geschäftsführung
ln seiner Sitzung am 24.6.2022 hat der Vorstand beschlossen, die Geschäftsfüh-
rung der DADINA mit Wirkung zum 1.7.2022 um Frau Katja Reißer zu erweitern.
Sie wird die Geschäftsführung zusammen mit Matthias Altenhein wahrnehmen.
Schwerpunkte ihrer Arbeit werden Digitalisierung und Finanzen sein. Frau Reißer
wird weiterhin im Bereich Unternehmensentwicklung der HEAG (HEAG Holding AG
- Beteiligungsmanagement der Wissenschaftsstadt Darmstadt) beschäftigt bleiben.

6. Fahrplanwechsel am 25.4.2022
4m25.4.2022 wurde die Lichtwiesenbahn erfolgreich in Betrieb genommen. Außer-
dem wurden Teile des neuen Straßenbahnverkehrskonzeptes und die Umleitungs-
maßnahmen wegen der Baustelle in der Frankfurter Straße umgesetzt. Die Anpas-
sung der Buslinien am Böllenfalltor (O, N, NE) an den 1O-Minutentaktder Straßen-
bahn soll nach den Sommerferien erfolgen.

7. Aufstellungsbeschluss Jahresabschluss 2021
Der Aufstellungsbeschluss für den Jahresabschluss 2021 wird in der Verbandsver-
sammlung als Tischvorlage zur Kenntnis gegeben.

8. Fahrplanänderung Schaafheim
Zum Schuljahresbeginn am 5.9.2022 werden die Buslinien BA1 und GU1 von der
aktuellen Endhaltestelle ,,Schaafheim Sporthalle" zur neuen Endhaltestelle ,,Schaaf-
heim Herrngartenweg" verlängert. So können die dortigen Einkaufsmärkte besser
mit dem ÖpNV erreicht werden. Auch die Umsteigesituation zwischen beiden Linien
wird dadurch verbessert.
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Beschluss zu TOP 4.
Vorlage-Nr

Verfasser:

Az./Antrag:

Betreff:

Beschluss:

1593-2022/DDN

Prüfung Jahresabschluss 2020

u n geändert besch lossen

1

2

3

Beschluss:

Der beiliegende Jahresabschluss für das Geschäftsjahr 2020 bestehend aus dem
Bericht über die Prüfung von Jahresabschluss und Lagebericht sowie den zugehöri-
gen Anlagen (Bilanz, Gewinn- und Verlustrechnung, Anhang, Lagebericht, Fragenka-
talog nach $ 53 HGrG und Analyse der Vermögens-, Finanz- und Ertragslage) wird
festgestellt.
Der vom Vorstand der DADINA vorgelegte Jahresabschluss 2020 schließt mit einem
ausgeglichenen Ergebnis ab.
Der Vorstand wird beauftragt, die Berechnung zur Zweckverbandsumlage mit den
Trägern vorzunehmen und den Zahlungsausgleich als Differenz zwischen berechne-
ter Umlage und geleisteten Abschlagszahlungen vorzunehmen.
Dem Verbandsvorstand wird für das Wirtschaftsjahr 2020 Entlastung erteilt.

Abstimmunqsergebnis:

Einstimmig beschlossen.
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Beschluss zu TOP 5.
Vorlage-Nr

Verfasser:

Az./Antrag:

Betreff:

Beschluss:

1592-2022/DDN

Digitaler Versand an Gremien

u ngeändert besch lossen

ln der Aussprache

W-Vertr. Frank regt an, zukünftig bei Vorlagen Einsparpotentiale und Umweltauswirkun-
gen genauer darzustellen. W-Vertr.in Decker fragt nach den Mehrkosten von € 1.000.
Geschäftsführer Altenhein erläutert, dass die Kosten mit der Anzahl der Sitzungen und
Vertreter/innen genau beziffert werden können, während dies bei den sicherlich vorhande-
nen Einsparungen beim postalischen Versand nicht so einfach ist.

Beschluss:

1. Der beigefügten Anderungssatzung zur Anderung der Satzung der DADINA (Anlage
1) wird zugestimmt.

2. Der beigefügten Anderungssatzung zur Anderung der Entschädigungssatzung (An-
lage 2) wird zugestimmt.

3. Folgender Anderung in der Geschäftsordnung des Städte- und Gemeindebeirates
wird zugestimmt.

Der zweite Satz von $ 4 wird wie folgt neu gefasst:
Die Einladungen sowie alle zur Beratung notwendigen Unterlagen zu den Sitzungen
des SGB werden elektronisch mit einer Frist von 7 Tagen an die Vertreter/innen
verschickt.

4. Folgender Anderung in der Geschäftsordnung für die Verbandsversammlung wird
zugestimmt.

ln $ 4 (1) wird als zweiter Satz neu eingefügt:
Der Versand der Unterlagen erfolgt in der Regel elektronisch, Mitglieder kön-
nen die schriftliche Zustellung der Unterlagen bei der Geschäftsstelle bean-
tragen.

5. Die Kosten in Höhe von max. ca. € 1 .000 pro Jahr sind ab 2023 bei der Kostenstelle
Gremien (D 10105) zu berücksichtigen, die anteiligen Kosten für 2022 sind im Wirt-
schaftspla n 2022 enthalten.

Abstimmu serqebnis:
Einstimmig beschlossen
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zu
Vorlage-Nr

Verfasser:

Az./Antrag:

Betreff:

1604-2022/DDN

Beschluss:

s_Vt_16

Antrag der Fraktion Klimaliste-WGD zu Fahrplanänderungen während
Bauzuständen Darmstadt-Mitte

erledigt

ln der Aussprache:

W-Vertr. Neumann begründet nochmal den Antrag. Geschäftsführer Altenhein stellt
nach Rücksprache mit der HEAG mobiBus dar, dass zwei zusätzliche Halte auf der Umlei-
tungsroute im Martinsviertel zu Verspätungen beim knappen Fahrplan der Linie 5E führen
würden. An der Ersatzhaltestelle ,,Nordbad" können keine weiteren Buslinien halten, weil
die Standplätze dort schon durch die Busse des Schienenersatzverkehrs belegt sind, auch
an der Haltestelle,,Nordbahnhof' sind die Standplätze durch die Linie R bereits ausgelas-
tet.
W-Vertr.in Marquardt hält 2.für nicht umsetzbar, da der Bus einen großen Umweg fah-
ren müsste. FBR-Vorsitzender Schuchmann hält dies nicht für stichhaltig, da früher der
Bus auch schon mal so gefahren ist und appelliert an die Stadt Darmstadt, die vorge-
schlagenen Maßnahmen umzusetzen. W-Vertr. Ewald verweist auf die Erläuterung von
Geschäftsführer Altenhein und geht davon aus, dass DADINA und HEAG mobilo die
Situation weiter im Blick haben. W-Vertr. Neumann venrueist darauf, dass die Linie 4E
nicht an den DF|-Anzeigern dargestellt wird. W-Vertr. Crößmann hält es nicht für sinn-
voll, Einzelmaßnahmen zu diskutieren. Er geht auch davon aus, dass DADINA und HEAG
mobilo das Thema weiter begleiten werden und stellt deshalb den Geschäftsordnungsan-
trag, den Antrag für erledigt erklären zu lassen.

Abstimmunqserqebnis:

DerAntrag wurde mit 15 Ja-Stimmen, 1 Nein-Stimme und 1 Enthaltung als erledigt erklärt.



w5.rut.

Gremium

12.07.2022

Niederschrift 11t14

DADINA
Darmstadt-Dieburger
Nahverkehrsorganisation

Vorlage-Nr

Verfasser:

Az./Antrag:

Betreff:

Beschluss:

1607-2022/DDN

5_Vt_15

Antrag der Klimaliste-WGD zu Erkenntnisse mit dem Neun-Euro-Ticket

keine Beschlussfassu ng

ln der Aussprache:

Vorsitzender Ludwig regt beim Antragssteller an, dass man den Antrag als Anfrage be-
handelt. Wertr. Neumann ist damit einverstanden.

Der Antrag wird als Anfrage behandelt. Dabei wird ,, 1. " vor dem Wort Auswertung gestri-
chen.
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Vorlage-Nr

Verfasser:

Az./Antrag:

Betreff:

Beschluss:

1608-2022/DDN

5_Vt_17

Anfrage der Fraktio n Kl imal iste-WG D zu r Fah rpreisentwickl u ng

Kenntnis genommen

Die Beantwortung erfolgt schriftlich zur nächsten Sitzung.



12.07.2022

Niederschrift

W/5.M.

Gremium 13t14

DADINA
Darmstadt-Dieburger
Nahverkehrsorganisation

Vorlage-Nr.:

Verfasser:

Az./Antrag:

Betretf:

Beschluss:

1606-2022/DDN

5_Vl_18

Anfrage der Fraktion Klimaliste-WGD zu WLAN Vias Rail Züge

Kenntnis genommen

Die Beantwortung erfolgt schriftlich zur nächsten Sitzung
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VorsitzenderAlexander Ludwig schließt die Sitzung um 17:36 Uhr

Ende der Niederschrift

Darmstadt, den 24. August 2022

DADINA
Darmstadt-Dieburger
Na hverke hrsorganisation

-gez.-

Alexander Ludwig
Vorsitzender

M.AUtl^c;
Matthias Altenhein
Schriftführung


